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Die GRÜNEN

Die Grünen in Witten stellen sich vor.
Und wir stellen unser Programm vor

für die Kommunal-Wahl 2020:
Diese Dinge wollen wir machen,

wenn wir in den Stadt-Rat 
von Witten gewählt werden.



4 5Kommunalwahlprogramm 2020 in leichter Sprache
BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN WITTEN

Kommunalwahlprogramm 2020 in leichter Sprache
BÜNDNIS 90 / DIE GRÜNEN WITTEN

Was die Grünen in Witten wollen
Das sind unsere wichtigsten Pläne für die Kommunal-Wahl 2020.

1. Das Klima schützen
Die Natur muss wieder mehr Platz bekommen.
Wir wollen Parks und Grünflächen erhalten.
Wir wollen die Wälder schützen.
Wir wollen neue Bäume und Sträucher pflanzen,
die besser zum veränderten Klima passen.

Das Klima ist das Wetter auf der ganzen Welt.
Das Klima ändert sich seit einigen Jahren.
Man sagt dazu auch: Klima-Wandel
In einigen Ländern regnet es zu viel.
In anderen Ländern regnet es zu wenig.
Und es wird auf der ganzen Welt immer wärmer.
Das ist gefährlich für Menschen und Tiere.

Der Mensch hat den Klima-Wandel ausgelöst.
Zum Beispiel mit Abgasen und Schad-Stoffen.
Wir brauchen mehr umwelt-freundliche Heizungen
und mehr umwelt-freundlichen Strom.
Damit es weniger Schadstoffe gibt,
die dem Klima schaden.
Dafür brauchen wir mehr Solar-Anlagen.

Wer wir sind

Unser ganzer Name ist: BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN.
Aber meistens sagt man nur: die Grünen.
Die Grünen sind eine politische Partei.
In einer Partei arbeiten Menschen zusammen in der Politik.
Parteien vertreten die Interessen von den Bürgern.

Das bedeutet:
Eine Partei will Entscheidungen machen
die gut sind für die Leute.
Wenn man mit einer Partei einverstanden ist,
kann man sie wählen.

Diese Dinge sind uns GRÜNEN besonders wichtig:
• Klimaschutz und Umweltschutz
• Soziales
• Gerechtigkeit und Demokratie

Für diese Dinge wollen wir im Stadt-Rat arbeiten.
Damit das Leben für die Menschen in Witten
noch schöner und besser wird.
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2. Umwelt-freundlich unterwegs sein
Es gibt in Witten schon lange einen Plan:
Der Plan heißt: Rad-Verkehrs-Konzept.
In dem Plan steht:
Das muss für Radfahrer in Witten besser werden.
Viele Politiker haben den Plan beschlossen.
Aber es hat sich nichts geändert.

Wir Grüne wollen den Plan
für besseren Rad-Verkehr in Witten schnell umsetzen.
Zum Beispiel mit Radwegen
zwischen den Stadt-Teilen und der Innen-Stadt.
Die Menschen sollen gerne mit dem Fahrrad unterwegs sein.
Und mehr zu Fuß gehen oder mit Bus und Bahn fahren.
Wir wollen weniger Auto-Verkehr in der Innenstadt.

3. Die Stadt vorsichtig wachsen lassen
Witten ist eine schöne Stadt.
Viele Menschen wollen hier leben.
Firmen wollen hier bauen
und neue Arbeits-Plätze schaffen.
Die Grünen in Witten finden das gut.
Aber: Die vielen neuen Grundstücke und Gebäude
sollen nicht die Natur zerstören.
Es gibt viele alte Grundstücke,
die nicht mehr gebraucht werden.
Auf diesen alten Grundstücken
sollen die neuen Gebäude entstehen.
Dann bleibt die Natur in der Stadt geschützt.

Alle Menschen in Witten sollen gut wohnen.
Darum wollen wir den Bau von neuen Wohnungen fördern.
Und es soll mehr Sozial-Wohnungen geben in Witten.

4. Für die Zukunft vorbereiten
Wir wollen viele unterschiedliche Firmen
und Geschäfte in Witten.
Wir wünschen uns Dienst-Leister mit neuen Ideen.
Und Firmen, die mit moderner Technik arbeiten
und Lösungen für wichtige Probleme finden.
Die Stadt soll für die Firmen interessant werden.
Die Stadt-Verwaltung soll den Firmen helfen,
wenn sie nach Witten ziehen wollen.
Die Universität in Witten gehört zu unserem Plan
von einer modernen Wirtschaft in Witten.
Schnelles Internet für alle Bürger und alle Firmen
gehört auch dazu.

5. Die Stadt bürger-freundlich verwalten
Wenn Bürger etwas von der Stadt-Verwaltung wollen,
müssen sie in die Büros im Rathaus gehen.
Das ist sehr umständlich.
Die Grünen in Witten wollen das ändern.
Die Bürger sollen viel mehr Dinge
im Internet erledigen können.
Zum Beispiel: Einen Antrag stellen bei der Stadt.
Oder: Unterlagen an die Stadt schicken.
Die Stadt-Verwaltung soll ihre Angebote
bürger-freundlicher gestalten.
Alles soll gut erklärt sein und einfach gehen.
Das ist gut für alle Menschen.
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Die Stadt Witten hat wenig Geld und viele Schulden.
Das ist in vielen anderen Städten auch so.
Deutschland und das Land NRW
sollen den Städten mehr Geld geben.
Dann können die Städte ihre Schulden bezahlen.
Und sie haben mehr Geld übrig
für die Menschen in den Städten.

6. Helfen und die Armut lindern
Immer mehr Menschen sind arm.
Die Politiker in einer Stadt 
können das nicht verhindern.
Aber die Politiker können dabei helfen,
die Folgen von Armut weniger schlimm zu machen.
Es soll ein gutes Netzwerk geben in Witten
mit Hilfs-Angeboten und sozialen Beratungs-Stellen.
Wir wollen die sozialen Einrichtungen stark machen,
damit es gute und günstige Angebote gibt für alle.

7. Für mehr Gleich-Berechtigung sorgen
Männer und Frauen sind gleich-berechtigt.
Das steht im Grundgesetz.
Aber im Alltag gibt es die Gleich-Berechtigung
noch nicht in allen Bereichen.
Wir wollen das ändern.
Wenn Männer und Frauen ungerecht behandelt werden,
wollen wir das abschaffen.

Viele Menschen wollen im Beruf erfolgreich sein
und sich um ihre Familie kümmern.
Wir wollen sie dabei unterstützen.
Damit Arbeit und Familie leichter zusammen gehen.
Für Frauen und für Männer.

Wir wollen eine Frauen-Quote für die Stadt-Verwaltung.
Frauen-Quote bedeutet:
Es wird festgelegt,
wie viele Frauen ein Betrieb einstellen soll.
Damit es mehr Frauen in einem Betrieb gibt.
Wir Grüne in Witten wollen: 
Mehr Frauen sollen die in der Stadt-Verwaltung
als Chefs arbeiten.

8. Mit Bildung eine gute Zukunft schaffen
Viele Eltern möchten ihre Kinder betreuen lassen.
Deshalb wollen wir in Witten mehr Angebote machen.
Alle Kinder über 3 Jahre sollen in Witten
einen Kita-Platz bekommen.
Auch viele Kinder unter drei Jahren brauchen einen Kita-Platz.
Wir möchten das erreichen für fast die Hälfte
von allen Kindern unter 3 Jahren.

Wir wollen auch mehr Ganztags-Betreuung an Schulen.
Wir setzen uns ein für gute Ausstattung in den Schulen.
Kinder sollen mehr Schul-Jahre gemeinsam lernen
und sich erst später auf verschiedene Schul-Formen aufteilen.
Kinder mit und ohne Behinderung sollen gemeinsam lernen.

9. Kulturelle Vielfalt fördern 
Die Grünen in Witten machen sich stark
für ein vielseitiges Kultur-Angebot.
Vom Kirchen-Chor über Freie Theater
bis zu Heavy Metal und noch viel mehr.
Alle Kultur-Angebote in Witten soll es weiter geben
und es sollen noch mehr Angebote dazu kommen.
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Mehr Infos über die Pläne von den Grünen in Witten
Möchten Sie mehr wissen über das Programm
von den Grünen für die Kommunalwahl?
Dann können Sie im Internet
das ausführliche Programm nachlesen.
Die Adresse ist: www.gruene-witten.de

Wer hat diesen Text gemacht?
Die Grünen in Witten haben diesen Text gemacht.

Der Text in Leichter Sprache ist 
vom Büro für Leichte Sprache Volmarstein. 

Beschäftigte aus der Werkstatt für behinderte Menschen 
in der Evangelischen Stiftung Volmarstein 
haben den Text in Leichter Sprache geprüft.

Die Bilder sind von © Lebenshilfe für Menschen 
mit geistiger Behinderung Bremen e.V., 
Illustrator Stefan Albers, Atelier Fleetinsel, 2013. 

Die Marke Gute Leichte Sprache 
ist vom © Netzwerk Leichte Sprache e. V.
Das Europäische Logo für einfaches Lesen 
ist von © Inclusion Europe.

10.Witten gemeinsam gestalten
Wir Grüne unterstützen es,
wenn sich Bürger für unsere Stadt Witten einsetzen.
Ehrenamtlicher Einsatz kann Lösungen finden
bei der Integration und bei der Hilfe für Flüchtlinge.
Bürger sollen mehr mitreden und mitmachen können,
wenn es um Veränderungen in unserer Stadt geht.

11. Zusammenleben fördern
Wir setzen uns ein für Menschen, die aus anderen
Ländern nach Deutschland gekommen sind.
Wir wollen sie unterstützen.
Sie sollen sich hier wohlfühlen
und sich am Leben in Witten beteiligen können.
Niemand soll einen anderen Menschen ausgrenzen.
Nicht für sein Heimatland.
Nicht für seinen Glauben.
Nicht für seine Hautfarbe.
Gewalt soll in Witten keinen Platz haben.

12. Witten gesund bewegen
Bewegung ist gut für alle Menschen.
Deshalb möchten wir das Angebot verbessern
bei Rad-Wegen und Wander-Wegen.
Und bei Spiel-Plätzen und Sport-Plätzen.
Jedes Kind in Witten soll Schwimmen lernen.
Deshalb wollen wir die Schwimmbäder in Witten
besser ausstatten.


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Wahl 3 ist für das Ruhr-Parlament
•	 Auf dem Stimm-Zettel können Sie ankreuzen,

welche Personen in das Ruhr-Parlament kommen sollen.
Im Ruhr-Parlament machen Politiker Entscheidungen
für das Ruhrgebiet.
Mehrere Personen sind auf dem Stimm-Zettel
in Listen zusammen gefasst.
Jede Liste gehört zu einer Partei.

Bitte geben Sie Ihre Stimmen

in allen 3 Wahlen an Bündnis 90 /Die Grünen!

Wir brauchen Ihre Stimmen!
Die Kommunalwahl in Nordrhein-Westfalen
ist am 13. September 2020.
Es gibt an diesem Tag 3 unterschiedliche Wahlen auf einmal.

Wahl 1 ist für die Stadt Witten:
•	 Auf einem Stimm-Zettel können Sie ankreuzen,

welche Person in den Stadt-Rat kommen soll.
Im Stadt-Rat machen Politiker Entscheidungen
für die Stadt Witten.

•	 Auf einem anderen Stimmzettel können Sie ankreuzen,
welche Person Bürgermeister oder Bürgermeisterin
von Witten werden soll.

Wahl 2 ist für den Ennepe-Ruhr-Kreis:
•	 Auf einem Stimm-Zettel können Sie ankreuzen,

welche Person in den Kreis-Tag
vom Ennepe-Ruhr-Kreis kommen soll.
Im Kreis-Tag machen Politiker Entscheidungen
für den Ennepe-Ruhr-Kreis.

•	 Auf einem anderen Stimm-Zettel können Sie ankreuzen,
welche Person Landrätin oder Landrat
vom Ennepe-Ruhr-Kreis werden soll.
Hier tritt Olaf Schade als gemeinsamer Kandidat¬
für die Parteien die Grünen und SPD an.

13. Sep
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1 Birgit Legel-Wood
2 Jan Richter
3 Alina Blum
4 Christian Walker
5 Liane Baumann
6 Dr. Ralf Schulz
7 Lilo Dannert
8 Rene Adiyaman 
9 Ulrike Heine
10 Paul Wood

11 Dr. Edeltraud Priddat
12 Arnold Evertz
13 Katharina Saelzer
14 Bernd Hoeber
15 Dr. Silke Haas 
16 Luca Dreher
17 Juliane Schell
18 Leander Holtz  
19 Cornelia Kirschbaum
20  Marco Fußy 

21 Katja Beißwänger
22 Niclas Kotthaus 
23 Susanna Ahlborn
24 Christian Bethführ
25 Anna Hürten
26 Timo Kirschbaum 
27 Teuta Cilic
28 Michael Kapmeyer 
29 Lea Lieberich   
30 Ursula Ahlborn

Ratsliste der Grünen: 
Unser Personal für Witten
Wir GRÜNE haben am 13. Juni unsere Vertreter*innen für den Stadtrat gewählt. 
Auf der grünen Liste finden sich einerseits viel Erfahrung und andererseits auch 
viele neue Ideen und sehr unterschiedliche Menschen. Wahrscheinlich sind wir 
die Einzigen, die ihre Liste mehrheitlich mit Frauen besetzt haben, und zwar 16 
von 30 insgesamt. Trotz Pandemie sehen wir der Auseinandersetzung und dem 
Wettstreit mit den anderen Parteien sehr entspannt entgegen. Wir wollen eine 
ökologische und soziale Stadt. Wir haben das richtige Programm und auch die 
richtigen Menschen dafür, um die Zukunft unserer Stadt nachhaltig zu gestalten.



Grün ist deine Zukunft.

BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 
Ortsverband Witten
Bergerstraße 38
58452 Witten
Telefon 02302 / 59855
E-Mail info@gruene-witten.de
Webseite www.gruene-witten.de
Fotos Joachim Drell und Katharina Klage
Satz und Gestaltung Kirsten Deggim
V.i.S.d.P. Jan Dickerboom


